

BIBLIOGRAFIA

GERALD H. ANDERSON: *Studies in Philippine Church History*. Ithaca and London. Cornell University Press, 1969, 421 pp.

Ante lo prematuro de escribir hoy una historia completa de la Iglesia en Filipinas, Gerald H. Anderson, metodista, profesor de Historia, ha promovido la recopilación de 18 ensayos sobre diversos aspectos de la Historia cristiana del archipiélago. La obra presenta un carácter internacional y ecuménico, dada la naturaleza de sus autores (filipinos, españoles, ingleses, norteamericanos) y las distintas confesiones cristianas y Ordenes religiosas católicas a las que pertenecen. A pesar de no haber pretendido abarcar sistemáticamente todos los aspectos de la historia cristiana de Filipinas, tampoco se recopilan en el libro trabajos inconexos sin más unidad que la demarcación geográfica a la que se refieren. Sus tres partes ponen de relieve esta particularidad.

En la primera se tratan aspectos de la época hispana, como las discusiones jurídicas acerca de la legitimidad de la posesión de las islas por parte de España (J. Gayo Aragón, O. P.), las prácticas pre- y bautismales de la época, los espinosos problemas de jurisdicción episcopal, el desarrollo del clero indígena, el fuerte peso de las Ordenes religiosas en la citada época, etc. En la segunda se estudian problemas del proceso de independencia política de las Filipinas en relación con la historia cristiana: el anticlericalismo ligado al antihispanismo, las relaciones entre Iglesia y Estado, la discutida cuestión de la retractación de Rizal, el destierro de los religiosos, el origen de la Iglesia Filipina Independiente y su evolución en materia organizativa y litúrgica, etc. En la tercera parte se analizan el origen, el desarrollo y derivaciones de las diversas Iglesias y movimientos protestantes que han dado lugar a una fronda tropical de grupos religiosos. Un último capítulo sintético presenta y valora la bibliografía existente en relación con las tres facetas indicadas en las partes citadas. El criterio, en general, equilibrado y ecuménico de los autores, el carácter documentado de sus trabajos y la variedad de sus temas convierten la obra en un repertorio importante de temas de historia misionera filipina y en punto de arranque de ulteriores investigaciones, propósito fundamental claramente expresado por quienes concibieron la obra: una obra, mezcla de síntesis y análisis, que abre camino a la aún prematura historia espiritual filipina.

JOSÉ IGNACIO TELLECHEA IDÍGORAS

Elementi di Medicina e Psicologia Pastorale (colaboración de varios autores). Varese. Oari, 1969, 2.ª edic., 2 vols. de 325 y 406 pp.

El Comité directivo de la O.A.R.I. —Obra para la Asistencia Religiosa a los Enfermos— organizó a nivel nacional un “Curso triennale” para que aquellos sacerdotes, religiosos y religiosas, dedicados de alguna manera al cuidado de los enfermos, pudiesen conocer, *se non a fondo, almeno sufficientemente le manifestazioni e le esigenze della psique umana* que condicionan *lo stesso benessere spirituale*. El